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Новости
Правительства
Забайкальского

края

Работа в Забайкалье.
Перспективы есть

Весной губернатор Забайкальс-
кого края Александр Осипов анон-
сировал региональную программу
«Здоровое Забайкалье». Это боль-
шой комплекс мер, направленный
на преодоление последствий панде-
мии в регионе. Речь идет не только
об оздоровлении населения края и
защите от коронавируса. Необходи-
мо поддерживать все пострадавшие
сферы жизни и восстанавливать
темпы роста экономики. Руковод-
ство региона ставит перед собой за-
дачу не просто вернуться к доковид-
ным экономическим показателям,
но и добиться заметного улучшения
уже в обозримом будущем.

Одним из основных показателей раз-
вития региона является уровень занято-
сти и уровень доходов населения. В За-
байкалье это традиционно больной воп-
рос. Сегодня руководство региона де-
лают очень много  для создания новых
рабочих мест в крае – привлекаются
дополнительные инвестиции в регион,
оказываются меры поддержки бизнесу,
который также дает работу жителям За-
байкалья. Не остаются в стороне и ос-
новные работодатели региона, постоян-
но предлагая всё новые вакансии.

Забайкальцы могут работать и зара-
батывать в своём регионе - в этом аб-
солютно уверен руководитель Забай-
кальской железной дороги Александр
Скачков, который также является пред-
седателем оргкомитета «Трудовая доб-
лесть Забайкалья».

- Забайкалье – край рабочих профес-
сий. Тут люди зарабатывают себе на хлеб
своими руками. В отличие от западных
регионов, где всё популярнее офисная
работа, блогерство, удаленка и работа
через интернет, тут всё ещё ценится
труд, что называется «оффлайн». Это и
геодезисты, и машинисты, и шахтёры, и
строители. А ещё – учителя, врачи, по-
жарные, соцработники. Словом, все, без
кого наша жизнь в Забайкалье была бы
попросту неполноценной. И эта работа
заслуживает внимания, поощрения. По-
этому появилось предложение после
получения звания «Город трудовой доб-
лести» рекомендовать к награде людей,
которые внесли весомый трудовой
вклад в развитие края, – рассказал Скач-
ков.

По его убеждению, трудовая доб-
лесть начинается с воспитания и каче-
ственного образования. Ещё в школе
дети должны понимать, кем хотят быть
в будущем. А выпускники ВУЗов долж-
ны точно знать, что здесь, в Забайкалье,
для них найдётся рабочее место. Мо-
лодым людям нужен стимул учиться,
становиться лучшими в своем деле.
Тогда предприятия будут получать уже
готовых профессионалов. На Забай-
кальской железной дороге  будущие кад-
ры готовят со школьной скамьи, ведут
их к профессии, взращивают. Эту прак-
тику, уверен Скачков, стоит масштаби-
ровать на весь Забайкальский край.

Также Александр Скачков рассказал,
что именно сегодня может предложить
ЗабЖД жителям края, как крупнейший
работодатель в регионе.

- Отвечая на этот вопрос, могу при-
вести в пример кадровый проект РЖД,
который называется «БАМ 2.0. Строй
будущее — зарабатывай сейчас». В Си-
бири и на Дальнем Востоке проходят
тысячи километров железной дороги. И
все эти поезда водят люди, все эти
стальные магистрали прокладывают
тоже люди.

Людям старшего поколения  знако-
ма история  масштабной стройки БАМа
в середине прошлого века. На нее при-
езжали люди со всей страны. Абсолют-
но достоверные цифры – в пиковый пе-

риод на прокладке путей и возведении
инфраструктуры  на БАМе работало 130
тысяч человек. Поистине грандиозная
стройка! И эти люди не только получа-
ли зарплату, но и решали важные госу-
дарственные задачи – связать железной
дорогой территории, увеличить воз-
можности транзита грузов между Даль-
ним Востоком и центром страны.

Конечно, руководство магистрали и
сегодня намерено продолжать эти тра-
диции, делать БАМ и современнее, эф-
фективнее, при этом, давая людям ста-
бильную высокооплачиваемую работу.
Чтобы поезда двигались быстрее и пе-
ревозили больше грузов между Запа-
дом и Востоком, РЖД ведёт реконст-
рукцию БАМа и Транссиба. В Сибири
прокладывают второй путь Байкало-
Амурской магистрали — строят новые
разъезды, тоннели и мосты, а на восточ-
ном участке Транссиба реконструируют
станции, модернизируют пути.

И все, кто готов вступить в эту боль-
шую команду, могут принять участие в
ярмарке вакансий ЗабЖд, или обратить-
ся к нам по телефону горячей линии. На
железной дороге сегодня нужны арма-
турщики, машинисты автокранов, буль-
дозеров и экскаваторов, сварщики, мон-
тажники и другие специалисты. И зарп-
лата предлагается достойная – от 30 до
127 тысяч рублей.

Отметим, что для реализации проек-
та создано более 3 тысяч рабочих мест.
Если посмотреть на сайте https://
team.rzd.ru/bam проекта, можно найти
вакансии и в Чите, и в Карымской, и даже
в Новой Чаре. Узнать подробнее о про-
екте «БАМ 2.0» можно по телефону 8-
800-500-12-07.

Более 500 вакансий
для забайкальцев
 в Кадровый день

Кадровый день — это шанс для
каждого забайкальца бесплатно и в
короткие сроки получить востребо-
ванную профессию, найти работу,
оставить резюме, проконсультиро-
ваться по вопросам трудоустройства.

Работодатели могут разместить ва-
кансии и найти специалистов. Ме-
роприятие в онлайн-формате прой-
дет 29 июля с 10.00 до 17.00.

«Кадровый день ежемесячно прово-
дится на территории Забайкалья, за вре-
мя существования проект продемонст-
рировал успешные результаты. Так, в
июньском мероприятии приняли участие
32 работодателя, представлено 552
предложения о работе. Предложения по
трудоустройству получили 22 человека,
пять соискателей приглашены на собе-
седование в органы исполнительной вла-
сти», - рассказала заместитель руково-
дителя администрации губернатора За-
байкальского края Людмила Емельяно-
ва.

Она добавила, что также забайкаль-
цы активно оставляют заявки на допол-
нительное профессиональное обучение,
которое поможет в дальнейшем трудо-
устройстве.

Всего за год работы кадрового про-
екта забайкальцы получили более 430
предложений о работе.

Принять участие в следующем Кад-
ровом дне приглашают всех желающих,
разных возрастов и уровней образова-
ния. Вакансии будут представлены в
сферах бизнеса, производства, государ-
ственной службы для людей с разным
опытом работы.

Для участия необходимо зарегистри-
роваться на цифровой платформе Цен-
тра опережающей профессиональной
подготовки https://copp75.ru. После
этого работодатели смогут разместить
на платформе вакансии, а соискатели –
откликнуться на них. Также вакансии или
резюме забайкальцы могут отправить по
адресу: copp.75.kd@bk.ru. Подробная
информация со ссылками на вакансии
будет размещена на портале 75.ru в день
проведения онлайн-мероприятия.

Информацию о мероприятии можно
уточнить по телефонам: 8-914-141-09-
26, 8 (3022) 32-20-66, 8-914-484-70-
03.

Управление пресс-службы
и информации губернатора

Забайкальского края

По словам специалистов ОРСХ, суб-
сидии можно получить по следующим
направлениям: возмещение части затрат
на бурение скважин для животноводчес-
ких стоянок; поддержка сельскохозяй-
ственного производства по отдельным
подотраслям растениеводства и живот-
новодства (возмещение части затрат на
приобретение племенного молодняка
(ярок) в племенных организациях, заре-
гистрированных в Государственном пле-
менном регистре; поддержка сельско-
хозяйственного производства по от-
дельным подотраслям растениеводства
и животноводства (возмещение части
затрат на приобретение высокопродук-
тивных баранов-производителей); под-
держка сельскохозяйственного произ-
водства по отдельным подотраслям ра-
стениеводства и животноводства (воз-
мещение части затрат на поддержку про-
изводства полугрубой шерсти, реализо-
ванной в перерабатывающее предприя-
тия Забайкальского края; поддержка
сельскохозяйственного производства
сельскохозяйственным товаропроизво-
дителям по отдельным подотраслям

Предусмотрены меры господдержки
В рамках реализации комплексной программы развития овцеводства в Забайкальском крае до 2030 года предус-
мотрены меры государственной поддержки сельхозтоваропроизводителей Забайкальского края. Об этом сообщи-
ли в отделе развития сельского хозяйства Кыринского района.

растениеводства и животноводства
(возмещение части затрат за реализо-
ванные объемы мяса овец в живом весе
в перерабатывающие предприятия За-
байкальского края, в том числе в сель-
скохозяйственные потребительские ко-
оперативы по заготовке и сбыту про-
дукции.

К категории получателей субсидий
относятся юридические лица (за исклю-
чением государственных (муниципаль-
ных) учреждений), индивидуальные
предприниматели, соответствующие на
дату представления документов на по-
лучение субсидий критериям отнесения
к  сельскохозяйственным товаропроиз-
водителям, определенным статьей 3
Федерального закона от 29 декабря
2006 года № 264-ФЗ «О развитии сель-
ского хозяйства» (за исключением сель-

скохозяйственных кредитных потреби-
тельских кооперативов), граждане, ве-
дущие личное подсобное хозяйство в
соответствии с Федеральным законом
от 7 июля 2003 года № 112- ФЗ «О лич-
ном подсобном хозяйстве», и применя-
ющие специальный налоговый режим
«Налог на профессиональный доход».

Кроме этого, в настоящее время
подготовлен и находится на согласова-
нии порядок возмещения части затрат
на государственную регистрацию прав
на животноводческие стоянки.

Министерством отработан механизм
проведения необходимых проектных и
кадастровых работ для оформления
права собственности, что в дальнейшем
позволит застраховать объекты живот-
новодческой стоянки, и в случае на-
ступления несчастного случая или сти-
хийного бедствия получить страховку за
понесенный ущерб.

По всем интересующим вопросам
можно обратиться в отдел развития
сельского хозяйства администрации
Кыринского района.

Соб. инф.

Пропуск в пограничную
зону - по-новому

Пограничный режим
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На конкурс к 95-летию
района
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Ежегодно эту территорию с
особым режимом в Забайкаль-
ском крае посещают тысячи
россиян и иностранных граж-
дан. Например, в прошлом году,
несмотря на пандемию Covid-
19, количество пропусков, даю-
щих право въезда в погранич-
ную зону, составило около 7000
штук, а в «доковидные» време-
на эта цифра и вовсе достигала
29000.

Всегда такая поездка начина-
лась с обращения в подразделе-
ние Пограничного управления
ФСБ России по Забайкальскому
краю. Но уже с 5 июля 2021 года,
с вступлением в силу приказа
ФСБ России от 3 марта 2021 года
№ 89 «Об утверждении Адми-
нистративного регламента … по
предоставлению государствен-
ной услуги по выдаче пропус-
ков для въезда (прохода) лиц и
транспортных средств в погра-
ничную зону, разрешений на
хозяйственную, промысловую
и иную деятельность…», проце-
дура получения разрешитель-
ных документов изменится.

Подать заявление можно
будет несколькими способами:
лично, по почте, с использова-
нием факсимильной связи, че-
рез Единый портал государ-
ственных и муниципальных ус-
луг по адресу http://gosuslugi.ru
или же направив электронное
письмо по адресу pu.zabkrai
@fsb.ru. Срок, в течение кото-
рого услуга будет оказана, для
гражданина Российской Феде-
рации составляет 15 рабочих
дней, для иностранного гражда-
нина – 30 рабочих дней. Кон-
сультацию о ходе рассмотрения
заявления и его результатах зая-
витель может получить по теле-
фону. Готовый документ мож-
но будет получить также не толь-

Пропуск в пограничную зону – по-новому
Забайкальское приграничье привлекает разнообразием и богатством охотничьих угодий, обилием
излюбленных рыбаками мест лова, красивейшими природными заповедниками. Хотя нередко в
пограничную зону едут в деловых целях или в гости к родственникам.

ко обратившись лично, но и по-
средством почтовой связи.

Некоторые изменения пре-
терпели и требования к доку-
ментам, подаваемым заявите-
лем. Для получения индивиду-
ального пропуска совершенно-
летним гражданам вместе с за-
явлением необходимо будет
предоставить копии страниц
документов, удостоверяющих
личность, содержащие фами-
лию, имя, отчество, дату рож-
дения, сведения о регистрации
по месту жительства на терри-
тории Российской Федерации.

Аналогичные документы
должны быть предоставлены и
в случае, если заявление от име-
ни гражданина подает его закон-

ный представитель на основа-
нии доверенности, подтвержда-
ющей его полномочия.

Юридические лица, индиви-
дуальные предприниматели и их
представители (при наличии
документов, подтверждающих
полномочия представителя
юридического лица) могут хо-
датайствовать о получении ин-
дивидуального пропуска. В хо-
датайстве указываются данные
гражданина, в отношении кото-
рого подается ходатайство, и
реквизиты документа, удосто-
веряющего его личность, также
прикладываются копии страниц
этого документа и документа,
содержащего сведения о регист-
рации по месту жительства на

территории России.
Стоит обратить внимание:

перечень оснований для отказа
в выдаче разрешительных доку-
ментов существенно расширил-
ся. Это может быть представле-
ние заявления (ходатайства) не
соответствующего установлен-
ной форме или без необходи-
мых документов; представле-
ние документов (электронных
образов), не пригодных для про-
чтения, в том числе тексты ко-
торых неразборчивы, заполнен-
ных не на государственном язы-
ке Российской Федерации, име-

ющих подчистки, приписки, за-
черкнутые или необщеупотре-
бительные слова и сокращения,
исполненных карандашом, а
также с повреждениями, не по-
зволяющими однозначно истол-
ковать их содержание.

Также в выдаче документа
будет отказано, если заявление
подано в пограничный орган, в
зону ответственности которого
планируемая к посещению ме-
стность не входит. Еще одним
основанием для отказа являет-
ся истечение срока действия до-
кумента, удостоверяющего лич-
ность заявителя, на момент по-
дачи заявления или ранее на-
ступления заявленной даты
въезда в пограничную зону.

Представление документов,
содержащих недостоверные
сведения, безусловно, будет яв-
ляться основанием для отказа в
выдаче пропуска. Кроме того,
иностранным гражданам может
быть отказано в выдаче пропус-
ка при условии поступления
отказа территориального орга-
на безопасности в специальном
разрешении. Решение об отка-
зе в выдаче разрешения на ве-
дение хозяйственной и иной де-
ятельности в пограничной зоне
может быть принято по анало-
гичным причинам.

Сроки действия пропусков и
разрешений для забайкальцев
составляют до 3 лет, для осталь-
ных категорий граждан доку-
менты выдаются на срок до 1
года.

Пресс-служба
Пограничного управления

ФСБ России
по Забайкальскому краю
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ВРЕМЯ на перекрестке на
Акшу оказалось час дня. По-
этому предложил заехать в
Акшу под предлогом того, что
там проживал декабрист, друг
А.С. Пушкина В. Кюхельбекер.
Точно, в их музее мы ознако-
мились с его пребыванием в
селе и узнали, что в Акше был
похоронен его пятилетний сын.

Но суть  в другом. На въез-
де в Акшу - рукотворная бере-
зовая роща, а в ней - их район-
ная больница. И это запомина-
ется. Теперь сравним Кыру, где
въезд в село удачно украшает
церковный храм, воздвигнутый
по воле артели «Бальджа». Но
зато наша ЦРБ стоит как в тун-
дре. Мы, в свое время, Сове-
том ветеранов будировали ее
озеленение, но еще не было оп-
ределено место ее предполага-
емой пристройки. Вот и сравни-
ваем с ЦРБ Акши. Там живут
такие же люди, как и в Кыре. И
как-то же они сделали озелене-
ние своей здравницы.

Далее. Проезжаем как-то
мимо детского сада «Буратино»

Об окружающем нас в жизни
Считается, что все хорошо воспринимается в сравнении. Проживая в городе Балей,
поехали с супругой на своем «ГАЗ-69» в гости в Кыру. Путь далек, поэтому ночевали у ее
дяди на курорте Дарасун. Утречком поехали дальше.

с прибывшей в гости внучкой из
Москвы. Она спрашивает, что
это? «Детский сад» - отвечаю.
«Вай, ни одного кустика, - уди-
вилась она. - А где же дети гуля-
ют?».

На самом деле, присмот-
релся после - проектом, оче-

видно, было предусмотрено
озеленение, потому что изго-
родь садика состоит из двойно-
го огораживания с проемом,
видимо для озеленения.

Следующее. Погост.  Ни в
одном селе района нет неого-
роженного кладбища. У нас же

с западной стороны огоражива-
ния нет. Если глава поселения
мечтает продлить кладбище за
нашими огородами, то этого не
получится. Необходимо с но-
вым кладбищем решиться и пе-

решагнуть «взлет-
ку» в ее начале и
двигаться, как дви-
гались кладбища в
Кыре в сторону Ха-
тунской степи. Пер-
вое было там, где
площадь имени Ле-
нина, затем - где
парк Победы. И вот
нынешний погост
ра згороженный.
Скот свободно бро-
дит, пропалывает
кладбище от травы,
делая полезное
дело. Но одновре-
менно и разрушает
слабенькие оград-
ки. Это место точно
не для выгула скота.

Однажды на территории быв-
шей МСО бродила корова с
венком на шее, который подце-
пила именно пощипывая травку
на кладбище. «Порадовала»
приобретением своих хозяев.

Возвращаясь к озеленению,
думаю, что этот вопрос должен
находиться под контролем гла-

вы села. Дела любого коллек-
тива по озеленению он должен
сопровождать контролем. Рай-
онная администрация во главе
с В.С. Сабуровым провела вы-
садку сосенок. Но полив не про-
изводился. В результате - ноль.
В 2020 году в РДК (в сторону
школы) многие организации
проводили высадку. Посадоч-
ный материал кончился, и все
разошлись. Но саженцы подвез-
ли. Подошел выпускной класс
и мы с ними закончили засажи-
вание отведенного участка.
Подвезенная вода позволила
тщательно все полить. На этом
поливы кончились.

Кстати, зашел в тот день
после посадки к главе поселе-
ния, в разговоре о поливе са-
женцев предложил протянуть
трубу для полива от школьно-
го летнего водопровода, было
обещано. Но получился ноль и
с трубой, и с саженцами.

Приближаются выборы. Все
общественные деяния по благо-
устройству села должны осуще-
ствляться под контролем главы
и его заместителя. Только тогда
будет толк.

С. КУКЛИН,
председатель районного

Совета ветеранов
(пенсионеров)

Районная больница .  Село Акша
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Из истории местных органов
 государственной власти

Продолжаем публикацию краткого исторического очерка о развитии
местных органов государственной власти в Кыринском районе нашего
краеведа Николая Яковлевича ЗАБЕЛИНА (начало в №№ 27, 29, 91, 93 за
2018 год, №№ 5, 15 за 2019 год, № 35, 40 за 2020 год, №№ 20, 21, 29, 31 за
2021 год).

Район и местные советы
после Великой Отечественной

войны (1945-1959 годы)
ЧТО КАСАЕТСЯ местной промыш-

ленности, усилия, затраченные на улуч-
шение работы райместпрома, реоргани-
зованного из райместпромкомбината,
где работало всего 28 человек, не да-
вали особых результатов. Еще в 1955
году районная газета отмечала в своей
передовой статье, что в 1954 году рай-
местпромкомбинат работал неудовлет-
ворительно. Если план по валовой про-
дукции был выполнен на 110,5 %, то
только за счет непредусмотренных до-
ходов, не имеющих отношения к выпус-
каемой продукции.

Тогда как в торговле имелись пози-
тивные изменения. Открывались новые
магазины, расширялся ассортимент за-
возимых товаров, набирала силу загото-
вительная деятельность.

В 1955 году открывается за счет но-
вого строительства столовая (чайная) на
50 мест, на которую райпотребсоюзом
было израсходовано 240 тысяч рублей.
В 1959 году сдается в эксплуатацию
контора.

Еще в октябре 1953 года на 10-й сес-
сии районного совета был обсужден воп-
рос «О состоянии торговли в районе»,
что значительно способствовало ее раз-
витию, особенно в системе потреби-
тельской кооперации.

Одновременно налаживались мест-
ная телефонная связь и радио. Еще в
1957 году был закончен монтаж в рай-
центре новой полуавтоматической теле-
фонной линии. К 1960 году телефонная
связь имелась почти со всеми селами
района.

В ПОСЛЕВОЕННЫЙ период райис-
полком совместно с райкомом партии
проводит большую работу в вопросах
народного образования, культуры и
здравоохранения.

Так, в ноябре 1956 года на 11-й сес-
сии районного совета был обсужден воп-
рос «Об итогах первой четверти и ме-
рах по улучшению учебно-воспитатель-
ской работы в школах района». Доклад
сделал завотделом народного образо-
вания Васильев. Обсуждение дало воз-
можность заострить внимание на состо-
янии работы в школах.

Судя по выступлениям депутатов, в
области народного образования име-
лось немало недостатков. Была слаба
материальная база школ, возникла ост-
рая необходимость в строительстве но-
вых школ, в улучшении жилищных ус-
ловий молодых учителей.

В мае 1957 года проходит совеща-
ние представителей общественных орга-
низаций, механизаторов МТС и колхо-
зов, на котором обсуждается вопрос
образцовой подготовки школы к ново-
му учебному году. Такие совещания
проводились в разной форме каждый
год и давали результаты.

В 1959 году положение райцентра
осложнилось тем, что сгорела школа и
появилась необходимость в строитель-
стве новой школы. Вопрос был решен
в облисполкоме, и в этом же году нача-
лось строительство школы. По этому
случаю в Кыре состоялся митинг, пер-
вый камень в фундамент заложил сек-

ретарь райкома партии Кудинов. Строй-
ка была объявлена народной, что дало
возможность за два года построить но-
вое трехэтажное  здание. Одновремен-
но со школой шло начатое раньше стро-
ительство спортивного зала, который
был сдан в эксплуатацию в 1959 году.

В связи с принятием закона ВС
РСФСР «Об укреплении связи школы с
жизнью и дальнейшем развитии народ-
ного образования в РСФСР» районный
Совет в июне 1959 года обсуждает
этот вопрос и намечает меры по его вы-
полнению. Доклад делает заместитель
председателя райисполкома М.Я. Пер-
фильев.

УДЕЛЯЕТСЯ внимание культуре. В
подготовке вопроса активное участие
принял райком партии, так как он был
заинтересован в массово-политической
работе с трудящимися, которой долж-
ны заниматься культурные учреждения.

Перед сессией были обследованы
все клубы, библиотеки, избы-читальни,
которые еще имелись в районе. В сес-
сии приняли участие работники культу-
ры.

Райком партии и райисполком  были
заинтересованы в том, чтобы в этой ра-
боте активное участие принимала интел-
лигенция. В Кыре состоялось собрание
интеллигенции, на котором присутство-
вало более 200 человек, по обсужде-
нию участия интеллигенции в массово-
политической и культурно-просвети-
тельной работе. Доклад сделал секре-
тарь райкома партии Николенко. Собра-
ние приняло обращение ко всей интел-
лигенции района, что в последующем
нашло отражение в улучшении работы
клубов и библиотек, в том числе в раз-
витии художественной самодеятельно-
сти.

МЕСТНЫЕ советы района решали
также вопросы по улучшению жилищ-
ных условий трудящихся и благоустрой-
ству сел района. В связи с вводом в эк-
сплуатацию Мордойского шлакозавода
на базе ЦЭС улучшилось строительство
жилья, особенно в райцентре. С 1957
года развернулась большая работа по
озеленению села. Только весной 1957
года на улицах, в скверах и палисадни-
ках было высажено 500 различных де-
ревьев и кустарников, а площадь огоро-
женных палисадников увеличилось до 2
тысяч квадратных метров.

В 1958 году в райцентре, не считая
организаций, 32 новых дома начали
строить для себя индивидуальные заст-
ройщики. На северной окраине села по-
явилась улица Советская, в 18 домах
живут новоселы. Более 30 индивидуаль-
ных застройщиков уже справили  ново-
селье. Шло строительство и в селах рай-
она.

В райцентре был заложен парк, бла-
гоустроена площадь, получившая имя
Ленина, построен стадион. Были введе-
ны в эксплуатацию объекты в селах, на-
пример, клубы в Верхнем Ульхуне и Лю-
бови.

В 1956 году в областной газете «За-
байкальский рабочий» было опублико-
вано обращение партийных и комсо-

мольских организаций, сельсоветов,
колхозников, работников культуры,
МТС, интеллигенции Калганского райо-
на с призывом благоустроить сельские
очаги культуры. Это обращение было
принято в нашем районе. В районной
газете был опубликован план по клубам
и библиотекам каждого села с указани-
ем, что конкретно сделать вплоть до
мелочей, с перечислением ответствен-
ных. Все это улучшило материальную
базу очагов культуры.

Хорошо известно, что в благоуст-
ройстве сел большую роль сыграли
коммунистические воскресники, кото-
рые родились в 1960 году. В первом
воскреснике приняло участие 9600 че-
ловек, в том числе более 200 учащих-
ся. Люди проделали большую работу по
благоустройству, наведению порядка,
чистоты и культуры. Было отремонти-
ровано 12 тысяч погонных метров до-
рог, вывезено 1500 кубометров гравия,
построено 1700 погонных метров но-
вых и отремонтировано 2300 погонных
метров старых палисадников, отремон-
тировано четыре моста. В Кыре трудя-
щиеся работали на разбивке парка пло-
щадью 2,5 га, заготовили, вывезли и
поставили 340 столбов. Учащиеся рай-
она в течение одного дня собрали 118
тонн металлолома. Забегая вперед, ска-
жу, что проведение воскресников в день
рождения В.И. Ленина стало традицией
на протяжении трех десятилетий.

ПРОДОЛЖАЯ описывать жизнь рай-
она после войны, невозможно не ска-
зать о мерах демократизации страны,
начало которой положили такие доку-
менты партии: постановление Пленума
ЦК КПСС «О мерах дальнейшего раз-
вития сельского хозяйства СССР» (сен-
тябрь 1953 года), постановление ЦК
КПСС «О серьезных недостатках в ра-
боте партийного и государственного
аппарата» (январь 1954 года), постанов-
ление ЦК КПСС «Об улучшении дея-
тельности советов депутатов трудящих-
ся и усиление их связей с массами» (ян-
варь 1957 года).

Важную роль в расширении прав ме-
стных советов сыграли введенные в
1957-1959 годах новые положения о
сельском, районном, поселковом сове-
тах. С этих пор расширяются вопросы,
которые выносятся на обсуждение рай-
онного совета. Так, секретарь райиспол-
кома Лавров Ф.А., выступая при обсуж-
дении отчета исполкома за 1956 год,
сказал: «За отчетный период райиспол-
ком старался построить работу так, что-
бы поменьше заседать и больше бы-
вать на местах в сельских советах, кол-
хозах, организациях сел».

Еще с 1955 года райисполком ввел
в практику после сессий районного со-
вета проводить семинары с председате-
лями и секретарями сельских и посел-
кового советов. Так после декабрьской
сессии 1955 года по вопросу «О соблю-

дении социалистической законности в
районе и о работе постоянной комиссии
по соцзаконности» был проведен двух-
дневный семинар с председателями ис-
полкомов сельских советов. На нем рас-
сматривались такие вопросы: планиро-
вание работы, итоги развития сельско-
го хозяйства района за 1955 год и зада-
чи сельских советов, о соблюдении соц-
законности в практике работы сельских
советов, о подготовке и проведении сес-
сий, обмен опытом работы.

Такой же семинар в январе 1956 года
состоялся с секретарями сельских со-
ветов. Таким образом, был взят курс на
повышение уровня работы сельских со-
ветов, которых в 1956 году было 15 и
куда входило 500 депутатов, избранных
в 1955 году. Районная газета за 14 июня
1956 года отмечала работу Верхнеуль-
хунского сельского совета (председа-
тель Логинов), которому по итогам ра-
боты во втором квартала 1956 года была
присуждена первая премия Читинского
облисполкома. Это было первое после
войны награждение сельского совета.

3 марта 1957 года состоялись оче-
редные выборы в местные советы. На
выборах в областной совет было обра-
зовано три избирательных округа: Кы-
ринский № 61 (кандидат – председатель
правления облпотребсоюза Гусев Вла-
димир Петрович), Хапчерангинский №
62 (заведующая химлабораторией Хап-
черангинского оловокомбината Алек-
сандрова Антонида Анисимовна) и Ман-
гутский № 63 (председатель верхнеуль-
хунского колхоза «Путь Ильича» Про-
кушев Петр Савватеевич).

Итоги выборов подтвердили почти
полное доверие трудящихся района к
органам местной государственной вла-
сти и их депутатам, ведь, как правило,
ими были выдвинуты передовые люди
района. Например, на выборах в облас-
тной совет приняло участие 99,97 % из-
бирателей, голосовало за кандидатов
99,51 %, против было подано 0,49 %.

В марте 1959 года состоялись вы-
боры в местные Советы, которые, как и
предыдущие, прошли на высоком уров-
не, при полном доверии к выдвинутым
кандидатам. В 1956-1958 годы актив-
ными депутатами были Тыртышный
Д.А., Климов Г.Ф. из Кыринского сель-
ского совета, а также Панина Е.Я. – фло-
татор Хапчерангинской обогатительной
фабрики. Простая девушка с недоста-
точным образованием, приехавшая с
родителями по переселению, она стала
уважаемым человеком в Хапчеранге,
специалистом на фабрике, активной в
общественной жизни. В совершенстве
овладев флотаторной машиной, она на-
стойчиво искала резервы по извлечению
металла из руды, внеся несколько раци-
онализаторских предложений, ездила по
обмену опытом работы на другие пред-
приятия области, настойчиво добива-
лась выполнения наказов избирателей.

В 12 созыве депутатам районного
совета было дано 82 наказа, под конец
созыва 90 % их было выполнено. В
1958 году во время отчета райисполко-
ма говорилось о 92 наказах избирате-
лей, данных депутатам районного сове-
та, из которых к концу года 71 наказ был
выполнен, в том числе открытие регу-
лярного воздушного сообщения с рай-
оном. Однако оно было открыто не с
районным центром, а по маршруту Чита-
Мангут, так как в Кыре не была подго-
товлена взлетная полоса.

К печати подготовила
Л. ОНОПРИЕНКО,

начальник архивного отдела
(продолжение следует)

Фото предоставлено Кыринским
районным краеведческим музеем

Д.А. ТЫРТЫШНЫЙ
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22 июля 2021 года на 74 году
жизни после продолжительной бо-
лезни скончалась наша коллега, ве-
теран труда, бывший ведущий спе-
циалист отдела культуры Курносо-
ва Галина Шимухамятьевна.

Вся ее жизнь – бесконечная пре-
данность выбранному делу и служе-
ние людям. Вся трудовая деятель-
ность Галины Шимухамятьевны,
блестящего специалиста, обладаю-
щего глубокими знаниями, нераз-
рывно связана с работой в сфере
культуры. После окончания Читин-

ского областного культурно-просветительного училища куль-
туры в 1967 году она пришла работать в Кыринский отдел
культуры и проработала в нем до 2007 года. Она была на-
граждена Знаком Министерства культуры Российской Феде-
рации «За достижения в культуре». Щедро передавала свои
знания, мастерство и опыт коллегам. Она всегда была отзыв-
чивым, чутким и неравнодушным к чужим проблемам чело-
веком. Общение с Галиной Шимухамятьевной приносило не
только позитив, радость и заряд энергии, но и помогало каж-
дому обогатить себя ценным опытом.

Галина Шимухамятьевна  прожила яркую жизнь, всегда
имела активную позицию, ее отличали глубокая человеч-
ность, высокий профессионализм, жизнелюбие и оптимизм.

Работники и ветераны культуры района, Балданова Г.Б. вы-
ражают глубокие соболезнования родным и близким Галины
Шимухамятьевны. Светлая память о ней сохранится в наших
сердцах, а ее имя – в истории культуры нашего района.

Вся ее жизнь – бесконечная
преданность выбранному делу

Продам МОТОЦИКЛ «Урал» (с коляской). с. Лю-
бовь. 8-924-505-13-91.

Артель старателей «Бальджа» закупит МЯСО, го-
вядину. Тел. 8-914-132-22-04.

ПОСЛЕ окончания восьми-
летней школы в селе Верхний
Ульхун в 1962 году мой отец
сказал: «Поедешь к Валентине
в Сретенск, поступишь в сель-
кохозяйственный техникум,
учись как следует, приедешь и
будешь работать бухгалтером в
колхозе». Так у меня и получи-
лось. Старшая сестра моя жила
в Сретенске, работала бухгалте-
ром после окончания торгово-
го техникума в Иркутске. Туда
работать ее отправили  по на-
правлению. У нее была уже
своя семья, двое детей, они с
мужем Борисом Ивановичем
выстроили свой дом. И вот я
приехала, поступила и жила у
них, мне было хорошо с ними,
я чувствовала их заботу и вни-
мание.

В 1965 году я окончила тех-
никум с Почетной грамотой по
специальности «Бухгалтер-пла-
новик». По направлению обла-
стного управления сельского
хозяйства меня направили в Кы-
ринский район, в отделе кадров
работала Позлутко Серафима
Трофимовна. Она предложила
мне должность экономиста в
колхозе «Пограничник» села
Алтан. Председателем колхоза
работал Ильин Иван Николае-
вич, главным зоотехником Ма-
линин Иван Федорович, глав-
ным бухгалтером Тюменцев
Николай Терентьевич, главным
агрономом - Яковлев Андрей,
заместителем председателя
колхоза работал Кузьмин Иван
Андреевич. Занимались они раз-
ведением крупного рогатого
скота, производством молока.

Прияли меня радушно. В то
время ходил рейсовый автобус
«Чита - Алтан», в Алтан автобус
приходил в 9 часов вечера, вот
на этом автобусе я и приехала.
Меня встретили молодые ребя-
та и проводили в правление кол-
хоза. В окнах большой и краси-
вой конторы горел свет, так как
бухгалтеры и специалисты гото-
вились к отчетному собранию.

В это время в кабинете
председателя колхоза Ильина
Ивана Николаевича находился
главный экономист районного
управления сельского хозяй-
ства Куклин Сергей Федотович.
Он как раз занимался со специ-
алистами и членами правления
переходом на денежную гаран-
тированную оплату труда, пере-
ходом на хозрасчет внутри кол-
хоза, оплатой труда за каче-
ственную производственную
продукцию. Ранее оплата произ-
водилась за весь объем выпол-
ненных работ. Так как С.Ф. Кук-
лин пробыл в колхозе не один
день, он сумел убедить членов
правления, главного бухгалтера,
специалистов перейти на новые
условия оплаты труда с внедре-
нием элементов хозрасчета в

овцеводстве, на молочно-то-
варных фермах, в результате
чего коллективы МТФ и овце-
водческие бригады перешли на
самостоятельную заготовку
сена для своих стоянок. Это
старшие чабаны-колхозники
Михалев, Сазонов К. и многие
другие.

В колхозе в это время име-
лось большое животноводство
- 1276 голов овец, 1832 - КРС,
255 голов лошадей, 258 свиней.
За колхозом было закреплено
земли 3800 га, из них 8800 га -
пашни, 7000 га - сенокосы,
11000 га - пашни.

В наличии  был машинно-
тракторный парк, это 60 тракто-
ров, 60 автомашин, 17 зерно-
вых комбайнов и много другой
техники. Колхоз «Пограничник»
своевременно выполнял госу-
дарственные поставки по сдаче
государству молока, мяса, шер-
сти, картофеля, овощей. В 1966
году, получив хороший урожай,
в колхозе на заработанный
рубль колхозникам пришлось
по 900 грамм продовольствен-
ной пшеницы.

В 1967 году профком кол-
хоза «Пограничник» наградил
меня туристической путевкой
по пушкинским местам с оста-
новкой в городе Ленинграде с
посещением славных истори-
ческих мест: Зимнего дворца,
Петергофа с его знаменитыми
фонтанами, музея Пушкина, Эр-
митажа, а затем 10 дней отдыха
в Пушкиноргорье.

Работая в колхозе «Погра-
ничник», мы часто со специали-
стами объезжали стоянки, мо-
лочно-товарные фермы, подво-
дили итоги работы коллектива.
В бухгалтерии колхоза мне до-
веряли и к таким праздникам,
как 7 ноября, 8 марта выдавали
денежный аванс в коллективах
на стоянках. Когда приезжали,
мне нужно было отчитаться пе-
ред бухгалтером. В то время в
бухгалтерии работали Курбатов
Леонид Иннокентьевич, Пер-
фильева Гликерия Федоровна,
Забелина Евстолия, Борисова
Федосья Дмитриевна, а затем
вышла на работу бухгалтером
по хозрасчету Курбатова Екате-
рина Ивановна.

В Алтане я вышла замуж за
Сазонова Виктора Калиновича,
у нас родилась старшая дочь
Ольга, я находилась в декрет-
ном отпуске, а отпуск длился 56
дней и мне нужно было выхо-
дить на работу. За меня времен-
но работала практикантка Забе-
лина Зина, с работой справля-
лась. Мне позвонили с районно-
го управления сельского хозяй-
ства, начальник отдела кадров
Коказей Нина Васильевна и
предложила перевод на долж-
ность главного бухгалтера в
колхоз имени Кирова в село Би-
лютуй. И мы переехали. Там
председателем работал Забелин
Александр Федорович, очень
рачительный был хозяин. В кол-
хозе на счетах всегда имелись
денежные средства, технику и
оборудование покупали за свои
деньги, мало пользовались кре-
дитами. Кредиты оформляли на
переселенческие дома, так как
в Билютуе была целая улица пе-
реселенческих домов.

В начале года колхозам все-
го района зачислялся аванс под
сдаваемую продукцию от заго-
товительных организаций, и
Александр Федорович сам сле-
дил за расходованием денежных
средств, так как надо было еже-
месячно выплачивать заработ-
ную плату колхозникам, надо
было иметь средства на  покуп-
ку горюче-смазочных матери-
алов, запасных частей, машин,
оборудования. В колхозе в это
время трудилась главным агро-
номом Курбатова Клавдия Пав-
ловна, старейший и опытнейший
агроном Кыринского района.

Клавдия Павловна работала
с душой, пользовалась боль-
шим авторитетом среди меха-
низаторов. Она ранней весной и
летом, и осенью верхом на коне
объезжала поля, которые всегда
были ухожены, указания ее, что
касались обработки полей,
уборки урожая, всегда выпол-
нялись от и до, поэтому и уро-
жаи в колхозе всегда были
выше, чем у соседей.

Заместителем председателя
колхоза работал Михайлов Иван
Федорович - очень умелый, от-
ветственный организатор сель-
скохозяйственного производ-

ства.
В бухгалтерии колхоза тру-

дились Двуреченская Римма
Федоровна, начальник отдела
кадров, а затем и главный эко-
номист колхоза. Бухгалтерами
работали Карелова Валентина
Степановна, Игумнова Нина
Николаевна, Вдовина Валенти-
на, Карпова Нина.

В это время в районе Гос-
статистику возглавляла Казан-
цева Прасковья Ивановна, надо
было всегда вовремя отчиты-
ваться, и наш коллектив это де-
лал, но достоверные данные у
нас проверялись. Помню, к нам
приезжала Александрова Вик-
тория Владимировна и скрупу-
лезно проверяла, сколько мы
отчитались по объему вспахан-
ных гектаров земли. Она по каж-
дому трактористу записывала и
просчитывала и сверяла по от-
чету. Также проверялось нали-
чие скота на фермах. Учет в то
время был строгий.

Сколько ни работала в кол-
хозах, меня всегда тянуло до-
мой в Верхний Ульхун. Поэто-
му в 1978 году я вернулась до-
мой со своим мужем Сазоно-
вым В.К. с двумя дочерьми.
Здесь председателем колхоза
работал Трухин Алексей Афана-
сьевич. Он ко мне относился с
уважением, и, бывая в команди-
ровках в Алтане, Билютуе по
части учебы, проводимой обла-
стным управлением сельского
хозяйства, всегда заезжал к
нам. Меня приняли в колхоз.
Правлением колхоза назначили

экономистом по оплате труда,
работа эта мне всегда нрави-
лась, да и в колхозе «Путь Иль-
ича» вся система оплаты труда
была отработана. Здесь глав-
ным экономистом работал Ко-
валев Андрей Устинович, глав-
ным бухгалтером Алексеев Гав-
рил Евселеевич, главным ветв-
рачом Путинцев Николай Васи-
льевич, главным зоотехником
Логинов Илья Андреевич, глав-
ным агрономом Ячменева Га-
лина Иннокентьевна, заместите-
лем главного бухгатера работа-
ла Катаршина Екатерина Дмит-
риевна, впоследствии она рабо-
тала главным бухгалтером кол-
хоза. Работали Путинцева Ли-
дия Ивановна, Попова Любовь
Дмитриевна, Афанасьева Анна
Андреевна, Соломина Клавдия,
Харченко Валентина Ивановна и
другие.

И. САЗОНОВА,
пенсионер, ветеран труда,

село Верхний Ульхун
(продолжение следует)

Продолжение. Начало в
№ 48

Верхнеульхунцы
в призме истории
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Смотр-отчет колхозов. 1980 год


